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Intercâmbio gratuito para mais de 70 estudantes

AÇÕES 
Comitê discute 
panorama dos 

indicadores 
educacionais 

Divergências dentro da Polícia Federal NEGÓCIOS

Jazz, blues, soul, 
funk e música 

brasileira 
O Projeto Arranjo de Segunda 

acontece no  Odeon Sabor 
e Arte  com um repertório 
variado e  a presença de  
músicos como o baixista 

Gerson da Conceição.

IMPAR

Atenção aos 
planos com 

limite 
POLÍTICA

DIVULGAÇÃO

ESPORTES

Vettel estreia 
com vitória na 

temporada 2017 
da Fórmula 1

ESPORTES

Minotouro 
enfrenta 

Ilir Latifi no 
UFC Fight Night

PÁGINA TRÊS

Atitudes simples 
podem ajudar a 

controlar melhor 
o tempo

ORGANIZAÇÃO

INCENTIVO AO APRENDIZADO

O andamento das operações Lava-Jato e Carne Fraca tem exposto desentendimentos entre delegados federais e críticas do governo

Reunião foi realizada para 
planejar e executar  medidas 

estratégicas  do governo 
para preparar alunos para 

que melhorem desempenho. 

VIDA

Alunos da rede pública de ensino, através da Secretaria Estadual de Ciência e Tecnologia e Inovação e a 
Fundação de Amparo à Pesquisa e ao Desenvolvimento Científico, com idades entre 18 e 24 anos, terão a 

oportunidade de aprender inglês, francês e espanhol por meio do programa Cidadão do Mundo VIDA

ESTADUAL   

Cordino x 
Imperatriz
Após vencer o São José por 
2 a 1, o Cordino se prepara 
para enfrentar o Imperatriz, 
que venceu também, no úl-
timo sábado,  o  Maranhão Atlé-
tico por 3 a 1. O primeiro turno 
do  Estadual será decidido em 
duas partidas. ESPORTES
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Brasil perde R$ 40 milhões 
com crise da carne

Os cálculos foram feitos pela Associação Brasileira  de Proteína Animal ligada aos setores de aves e suínos. Já a Associação Brasileira de Indústrias 
Exportadoras de Carne estima pelo menos US$ 96  milhões em produtos prontos para exportar e que estão parados no Porto de Santos 

NEGÓCIOS

Última fase 
de seleção do 

Musical João do 
Vale acontece hoje

AVALIAÇÃO

Em sete meses, 
Temer libera mais 

emendas do  
que Dilma

Entre os meses de maio 
e dezembro de 2016, o 
presidente destinou R$ 

5,8 bilhões em verbas para 
deputados e senadores.
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Há um problema moral 
nisso tudo. A sociedade 
acaba tolerando uma 
situação dessas como 

se fosse natural 

Cláudio Sales, presidente do Acende Brasil, 
sobre a perda com 'gatos' na rede elétrica

Igualdade de gênero 

na Arábia Saudita

Indígenas venezuelanos em 

Manaus voltarão a seu país

Ministra britânica pede 

acesso ao Whatsapp

Divulgada avaliação de 

estudantes de medicina
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Na Arábia Saudita, berço do islã, as mu-
lheres galgam lentamente posições de des-
taque em uma nação tradicionalista e ultra-
conservadora, cujas leis e valores são regidos 
pelas autoridades religiosas. No mês passa-
do, duas delas foram nomeadas para coman-
dar importantes instituições financeiras: Ra-
nia MahmoudNashar ascendeu ao cargo de 
presidente executiva do banco Samba Finan-
cial Group; Sarah Al-Suhaimi estará à frente 
do Conselho de Administração da Tadawul, 
a Bolsa de Valores. Mais que um reconheci-
mento ao papel feminino, as nomeações de 
Rania e de Sarah se inserem em um conjunto 
de reformas para superar a crise econômica e 
se preparar para a falência da receita petrolí-
fera. Aos poucos, a Casa de Saud recebe influ-
ências do Ocidente e ensaia passos modestos 
rumo à maior igualdade de gêneros.

Está marcado para o dia 2 de abril o retorno 
de 88 indígenas da etnia warao para a Vene-
zuela. No início de fevereiro, 117 imigrantes, 
entre indígenas e não indígenas, chegaram a 
Manaus fugindo da crise política e econômica 
na nação vizinha. A maior parte deles passou 
a viver em barracas improvisadas na rodoviá-
ria da cidade e a pedir esmolas nos semáforos 
e em ruas mais movimentadas. Diante dessa 
situação, o governo do estado formou um gru-
po de trabalho com 22 instituições públicas e 
da sociedade civil do Amazonas, sob a coor-
denação da Secretaria de Estado de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania (Sejusc) para 
buscar soluções para o problema. "Nós não 
estamos fazendo deportação. Nós alugamos 
dois ônibus: um será custeado pelo governo do 
estado e outro pela prefeitura de Manaus para 
fazer o retorno das pessoas que querem ir".

A ministra do Interior do Reino Unido, 
AmberRudd, defendeu que as agências de 
inteligência tenham acesso às plataformas 
de serviço de mensagens como o Whatsapp 
para combater o terrorismo. As informações 
são da Agência EFE. Em entrevista à emissora 
britânica BBC, a ministra considerou como 
"inaceitável" que esse tipo de serviço de men-
sagem ofereça um sistema criptografado que 
impede que os agentes de inteligência conhe-
çam o conteúdo das mensagens enviadas pe-
los terroristas.Rudd citou o Whatsapp após a 
revelação de que o autor do atentado da últi-
ma quarta-feira em Londres, KhalidMasood, 
usou essa plataforma de mensagens pouco 
antes de atropelar várias pessoas que esta-
vam na ponte de Westminster, mas o serviço 
secreto do Reino Unido não consegue desco-
brir com quem ele se comunicou.

O Instituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep) 
divulgou o resultado de desempenho da pri-
meira edição da Avaliação Nacional Seria-
da dos Estudantes de Medicina (Anasem). 
A pontuação das provas realizadas no ano 
passado pode ser consultada por estudan-
tes e coordenadores de curso. Todas as es-
colas de medicina participaram do exame. 
A nota faz parte da avaliação aplicada em 
91% dessas instituições, que somam 233 
cursos e 22.086 estudantes matriculados no 
2º ano. Cerca de 91,2% dos estudantes de 
medicina encontram-se no nível de profici-
ência adequado; 6,9%, no básico; e 1,9%, no 
avançado. Quanto aos desempenhos agre-
gados por Instituições de Educação Supe-
rior (IES), 98,71% apresentam média em 
nível adequado e 1,29%, no básico.

A apuração era 

promissora para 

alcançarmos outros 

operadores financeiros

Coordenador da força-tarefa da 
Operação Lava-Jato, DeltanDallag-

nol, sobre os ataques dos parla-
mentares à operação Lava-Jato

Aparentemente 
as empresas estão 

cumprindo [a proibição 
de estabelecer franquia 

de dados]

Pesquisador em telecomunicações do 
Idec, Rafael Zanatta, sobre as ofertas 
de planos de internet fixa com limite

Hoje tentei segurar um 

pouquinho a emoção. Espero 

que a história tenha sido feita 

da melhor maneira possível

Falcão em sua despedida da Seleção de Futsal

Imigrantes resgatados no Mediterrâ-
neo-  A Guarda Costeira da Itália resgatou, nas últimas ho-
ras de ontem, 1.190 imigrantes que viajavam em sete em-
barcações no Canal da Sicília e tentavam chegar ao país. As 
informações são da Agência EFE.

Lázaro Ramos - celebra nova temporada do 
'Espelho'. Há doze anos, o ator teve a ideia de fazer um 
programa para levantar e debater a autoestima negra, 
foi assim que surgiu o programa 'Espelho', apresenta-
do por ele, desde então, no Canal Brasil.

Redução das reservas de água-  Grande 
parte da população desconhece a chamada água invisível, 
usada em processos como a produção de alimentos e até 
de celulares, e que pode reduzir ainda mais as reservas hí-
dricas em tempos de crise de abastecimento.

Editora: Lisiane Matins
Email: lisianemartin@gmail.com
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Medidas simples podem otimizar a semana de trabalho 
para quem tem dificuldade em administrar tarefas

Organize 
o tempo

Uma coisa de cada vez

Não tente fazer tudo de uma vez. Se organizar 
de verdade exige tempo e investimento, mas por 
mais que essas coisas não  estejam sempre sobran-
do, no final, os benefícios valem a pena.

Não adianta pular etapas

Existem ideias que prometem ser milagrosas, 
mas ser organizado é como um estilo de vida. En-
tão, é preciso traçar objetivos claros e se compro-
meter de verdade para se livrar da bagunça.

Crie rotinas

Rotinas são importan-
tes. Com relação às tare-
fas domésticas, por exem-
plo, você pode estabelecer 
rotinas diárias e semanais 
de limpeza, o que otimiza-
rá o seu tempo e ajudará 
você a manter a casa lim-
pa e e arrumada todos os 
dias. Anote em um papel 
os dias da semana e esta-
beleça horários e tarefas 
para cada um dos dias. 
Você pode trocar a roupa 
de cama no sábado, pas-
sar um pano nos móveis 
na quarta-feira e lavar os 
banheiros na quinta-fei-
ra, por exemplo. A ideia é 
justamente fazer um pou-
quinho todos os dias, de 
modo que você não pre-
cise gastar um dia inteiro 
com uma tarefa exaustiva 
como limpar a casa.

Faça listas 

O primeiro passo para 
se tornar uma pessoa mais 
organizada é colocar tudo 
no papel. Temos a mania de 
acreditar que conseguimos 
nos lembrar de tudo, mas a 
verdade é que aquela ideia 
fresquinha e maravilhosa que 
você teve pode simplesmente 
sumir da sua cabeça depois 
de algumas horas. Por isso, é  
importante anotar tudo, desde 
tarefas e compromissos até 
sentimentos e ideias. Crie o 
hábito de fazer listas. Ano-
te seus compromissos com 
data e horário em um papel.

Organização é uma coisa mui-
to pessoal, cada pessoa tem uma 
forma de lembrar dos compromis-
sos e desempenhar tarefas do seu 
próprio jeito. Mas nem todos con-
seguem evitar a desordem em casa 

ou no trabalho e a bagunça pare-
ce não ter solução. Por isso, reu-
nimos dicas que podem facilitar,  
o modo de lidar com taferas e or-
ganizar melhor a semana que já 
está começando.

Você não precisa ser a pessoa mais organiza-
da do mundo, porém, é necessário que seja o su-
ficiente para não perder tempo “no meio da sua 
bagunça”. Tente criar uma lógica de organização.

Tente pensar: quantas vezes você foi procurar 
um arquivo no seu computador e não lembrava 
como o nomeou? 

É esse tipo de erro que faz com que você perca 
tempo e precise refazer trabalhos! Portanto, pare 
para pensar qual a melhor forma de organização 
para você, pode ser anotando tudo num caderno, 
numa lista digital, criando regras e padrões para 
suas pastas, arquivos e documentos. A decisão é 
sua, mas é importante seguir uma única regra.

AMBIENTE DE TRABALHO ORGANIZADO

Você já ouviu a frase “O que é impor-
tante é raramente urgente, e o que é ur-
gente é raramente importante” ?

Organizar as tarefas diferenciando-as 
entre importante e urgente é algo muito 
utilizado e eficaz mundialmente.  A defi-
nição mais conhecida e aplicada foi cria-
da pelo Dr. Stephen R. Covey, em seu livro 
“Os 7 Hábitos das Pessoas Altamente Efi-
cazes”. Ele define as duas como:

Importante: São tarefas que exigem pla-
nejamento e mais tempo para exucação, 
devem ser pensadas com antecedecência.

Urgente: Algo que exige atenção ime-
diata é motivado por prazos.

Diferencie o que é urgente 
do que é importante
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Andamento das investigações das operações Carne Fraca e Lava-Jato expõe 
as divergências internas na corporação. Entidades criticam “tom midiático”

MOEDA DE TROCA

A equipe da Lava-Jato acabou sendo 
trocada, substituída, oxigenada. 

Aqueles colegas que deram origem à 
Lava-Jato não estão mais lá. Foram 

cada um para outra unidade

Carlos Miguel Sobral, presidente da 
Associação de Delegados da Polícia 

Federal (ADPF)

BRASÍLIA -DF Troca de farpas entre 
delegados agita a PF

Temer libera mais emenda que Dilma

Curtidas

Editor: Lisiane Martins

Email: lisianemartin@gmail.com

Alien versus predador

Assim os políticos classificam a disputa entre os dele-
gados da Polícia Federal e os procuradores em torno da 
prerrogativa de investigação de crimes de corrupção. Há, 
inclusive, quem cogite aproveitar essa disputa para tentar 
jogar um contra o outro e promover uma divisão na La-
va-Jato, de forma a colocar a operação em banho-maria.

Cunha, Cleto e os Batistas

A aposta do mercado é a de que a JBS, abalroada pela 
Operação Carne Fraca, vai colocar novamente Fábio Cle-
to e Eduardo Cunha frente a frente com os investigado-
res. Isso porque a CEF foi uma das principais financia-
doras do grupo JBS quando da compra da Alpargatas e 
do pagamento de debêntures para o BNDESpar, de for-
ma a não deixar o banco de fomento com a maior parte 
do capital da empresa.

Ministros de resultados

Quem teve a curiosidade de perguntar a amigos de Mi-
chel Temer como estava a situação dos ministros Eliseu 
Padilha, da Casa Civil, e de Wellington Moreira Franco, 
da Secretaria de Governo, ouviu o seguinte: “Eles só não 
podem aparecer muito, mas funcionam muito bem”. Os 
bons resultados do governo nas votações tiveram todo o 
empenho de Padilha. E o sucesso das concessões foram 
obra de Moreira Franco.

Para bons entendedores...

Com Lula em alta no Nordeste, a fala do presidente 
Fernando Henrique Cardoso que menciona Geraldo Al-
ckmin como o mais posicionado para concorrer à Presi-
dência da República em 2018 ganhou visibilidade. A lei-
tura de alguns tucanos é a de que FHC está dando recado 
direto ao presidente do partido, Aécio Neves, para que o 
senador por Minas Gerais comece a cogitar a hipótese de 
não concorrer ao Planalto no ano que vem.

Onde mora o perigo

Em suas rodas de conversa na sala de café, os senado-
res são quase unânimes em debitar na conta dos depu-
tados todas as tentativas fracassadas de votar uma pro-
posta de reforma política. Um deles dizia: “Mandamos 
uma proposta inteira para a Câmara e voltou só a janela 
(para troca de partido)”.

JULIA CHAIB

CORREIO BRAZILIENSE

A
lém de ter gerado con-
sequências sobre as ex-
portações do Brasil, a 
Operação Carne Fraca 

escancarou atritos internos na 
Polícia Federal e entre órgãos de 
investigação. No mesmo dia da 
deflagração da ação policial, o 
governo passou a criticar a PF 
e a forma como a apuração foi 
divulgada. Na esteira das críti-
cas, boa parte da classe política 
aproveitou para lançar ataques 
à Lava-Jato e articular a votação 
no Senado de uma medida po-
lêmica: o projeto de lei de abu-
so de autoridade. As trocas de 
farpas, porém, ocorreram entre 
os próprios investigadores, que 
aproveitaram para reafirmar o 
discurso pela troca no comando 
do órgão, chefiado por Leandro 
Daiello desde 2011.

Ao longo da última sema-
na, não faltaram críticas à di-
vulgação da Operação Carne 
Fraca, ao que o governo atri-
buiu parte da culpa pela queda 
nas exportações. O ministro da 
Agricultura, Blairo Maggi, dis-
se que faltou “amparo técnico” 
da Polícia Federal e que havia 
“idiotices” e “fantasias” nas in-
formações divulgadas. Apesar 
de defenderem a investigação 
em si, o discurso do governo 
ganhou coro dentro da própria 
instituição, com entidades de 
classe da Polícia Federal.

Na última semana, a Fede-
ração Nacional dos Policiais Fe-
derais (Fenapef) criticou aber-
tamente um dos delegados da 
Carne Fraca, que também está 
à frente da Lava-Jato. “Maurí-
cio Moscardi, por exemplo, 
não tem a menor condição de 
ser apresentado como coorde-
nador de qualquer operação”, 
afirmou o presidente da Fena-
pef, Luís Boudens. Ele criticou 
o tom “midiático” do delegado 
Maurício Moscardi na entre-
vista coletiva da operação. E o 
presidente da Associação Na-
cional de Delegados Federais, 
Carlos Miguel Sobral, disse que 
houve um “erro” na divulgação.

A briga interna na PF e as 
críticas a Moscardi, porém, vão 
além das polêmicas em torno 

AGÊNCIA ESTADO

O presidente Michel Temer 
liberou mais recursos para emen-
das parlamentares, em sete meses 
à frente do Palácio do Planalto, 
no ano passado, do que a presi-
dente cassada Dilma Rousseff 
durante todo o ano de 2015. De 
13 de maio a 31 de dezembro de 
2016, o peemedebista destinou 
R$ 5,8 bilhões em verbas para 
deputados e senadores - mon-
tante mais de R$ 2 bilhões supe-
rior ao empenhado pela petista 
no ano anterior: R$ 3,4 bilhões.

Consideradas uma das prin-
cipais “moedas de troca” na re-
lação entre o Poder Executivo e 
o Congresso Nacional, as emen-
das costumam ser usadas para 
pressionar os parlamentares a 
votar de acordo com os interes-
ses do governo.

Para tentar impedir o avanço 
do processo de impeachment 
aberto no Congresso, Dilma em-
penhou, por exemplo, mais de 

Troféu saia justa
O governo passou a última semana buscando saídas 

para afastar o delegado Maurício Moscardi da coordena-
ção da Carne Fraca e da Lava-Jato. O problema, entretan-
to, é que as duas investigações atingem a classe política, 
em especial, autoridades do próprio governo. Portanto, 
qualquer movimento pode parecer provocação. Sorte de 
Moscardi, o delegado que já falou que a “PF havia perdido 
o timing para prender Lula” e desmobilizou toda a equi-
pe inicial da força-tarefa da Lava-Jato. Há quem diga que, 
enquanto Osmar Serraglio estiver no governo e as autori-
dades não souberem exatamente o que Moscardi tem na 
manga, o delegado também vai ficando.

Reformas/ Reservadíssima, a primeira-dama do Senado, 
Mônica Paes de Andrade Oliveira, resolveu colocar tapumes 
em toda a área verde e ainda mandou reformar a piscina. Os 
fotógrafos estão irados. Não com a troca dos azulejos da pis-
cina, mas com o fim das fotos de quem sai e entra na casa.

Memórias do cárcere/ Só agora, aqueles que pas-
saram uma temporada em Curitiba começam a falar sobre 
o assunto. O lobista Fernando Baiano, metódico e obceca-
do por limpeza, não esquece o dia em que Nestor Cerve-
ró passou mal e a sujeira terminou respingando em seus 
objetos pessoais, livros e roupas. Foi, na visão dos amigos 
dele, o pior dia na cadeia.

Governo de resultado/ Quanto ao volume de votos 
registrado para aprovar a reforma da Previdência, os gover-
nistas não consideram tão grave. O que interessa é o resulta-
do. “Agora, lá se foram as classificatórias. Falta o mata-ma-
ta, a reforma da Previdência”, afirma um amigo de Temer.

DENISE ROTHENBURG

da Carne Fraca. Delegados de-
fendem abertamente a saída 
de Daiello. A insatisfação com 
o diretor-geral encontra críti-
cas, inclusive, na forma como 
tem sido conduzida a Opera-
ção Lava-Jato na PF. Moscardi é 
visto como um homem ligado 
ao diretor-geral, e desde a che-
gada dele em Curitiba, outros 
cinco delegados da Lava-Jato 
deixaram a operação.

O primeiro a deixar a força-
tarefa, Márcio Adriano Anselmo, 
foi o primeiro a sair da opera-
ção e alegou cansaço físico e 
emocional. Depois, saíram os 
delegados Eduardo Mauat da 
Silva, Duílio Mocelin Cardoso, 
que não tiveram as missões re-
novadas, e Luciano Flores. A de-
legada Erika Marena, que deu 
nome à operação, foi a última 

a sair de Curitiba e passou a 
trabalhar em Santa Catarina.

Embora nenhum deles te-
nha alegado problemas com a 
chefia, internamente, a saída 
dos investigadores da operação, 
desde o princípio, foi atribuída, 
em parte, a um mal-estar cau-
sado após a chegada do dele-
gado Moscardi. Em fevereiro, 
a Associação Nacional de De-
legados Federais divulgou uma 
nota na qual defende a saída 
de Daiello e pede que seja le-
vada em conta a lista tríplice, 
encabeçada pela delegada Eri-
ka Marena, seguida por Rodri-
go Teixeira e Marcelo Freitas.

Na última semana, ao lon-
go de um congresso organiza-
do em Florianópolis, o desejo 
por renovação na chefia au-
mentou. Na avaliação dos po-

liciais, Daiello não defende a 
instituição como deveria, além 
de não ter tocado projetos con-
siderados essenciais. “A equi-
pe da Lava-Jato acabou sendo 
trocada, substituída, oxigena-
da. Aqueles colegas que deram 
origem à Lava-Jato não estão 
mais lá. Foram cada um para 
outra unidade”, disse o presi-
dente da Associação de Delega-
dos da Polícia Federal (ADPF), 
Carlos Miguel Sobral. Apesar 
dos pedidos, inclusive da lista 
tríplice entregue ao presidente 
Michel Temer, não há perspec-
tiva de troca no comando da PF.

Briga com MP

Além das brigas internas, a 
Polícia Federal tem uma rixa his-
tórica com o Ministério Público 
Federal (MPF). A reclamação, 
em várias esferas, se relaciona 
com a possibilidade de o MP 
promover investigações e o do-
mínio sobre elas. A entrega das 
denúncias em consequência das 
investigações à Justiça cabe ao 
Ministério Público e não à PF. 
Na última semana, o presidente 
da ADPF afirmou, por exemplo, 
que, no âmbito da Lava-Jato, o 
MP “ganhou o primeiro round”, 
por ter feito uma boa ação de 
marketing, ao contrário da PF.

R$ 1,4 bilhão em emendas nos 
primeiros meses de 2016, a maior 
parte desse valor em maio, às 
vésperas da votação no Senado 
que aprovou o seu afastamen-
to temporário do cargo. Assim 
que assumiu o governo, em 12 
de maio do ano passado, Temer 
também foi generoso com seus 
aliados e liberou cerca de R$ 2,4 
bilhões em emendas somente 

naquele mês.
O sucesso de Temer em apro-

var medidas no Congresso pode 
ser creditado, em parte, a esse 
volume de recursos liberado. 
Presidente da Câmara por três 
vezes, o peemedebista sabe da 
importância de não descuidar 
dos interesses da base.Neste ano, 
com dificuldades em convencer 
os deputados aliados a votar a 

favor da reforma da Previdên-
cia, Temer decidiu antecipar o 
calendário e começou a liberar 
recursos de emendas na sema-
na passada.

A expectativa é de que cerca 
de R$ 800 milhões sejam des-
tinados a obras e projetos dos 
parlamentares neste primeiro 
momento. Até o dia 20 de março, 
R$ 480 milhões já haviam sido 
liberados dos chamados restos 
a pagar, recursos que haviam 
sido empenhados em anos an-
teriores, mas ainda não haviam 
sido efetivamente repassados a 
deputados e senadores.

Imposição. Nos anos em que 
Dilma esteve na Presidência, en-
tre 2011 e 2016, a não liberação 
de emendas era uma reclama-
ção constante na base aliada.

Em resposta à falta de recur-
sos, o Congresso aprovou, em 
2015, a chamada PEC do Orça-
mento Impositivo, para impe-
dir o governo de congelar de-
sembolsos. 

Os investi-
gadores do órgão 

querem a troca do co-
mando chefiado por 
Daiello desde 2011

As aprovações costumam ser usadas para interesses de Michel Temer
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A carne é forte
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Felipe Klamt

A Lava-Jato continua a jogar água quente 
na sujeira nacional, especialmente na tur-
ma do andar de cima, como jamais acon-
teceu em nosso país. O impeachment de 
Dilma e o desnudamento de Lula mostrou 
ao andar de baixo e até aos milhões que vi-
vem no porão quão perversa é a demago-
gia que os assola — em troca de migalhas 
— manchando a democracia e as eleições. 
Em consequência, os ricos e os poderosos 
passaram a temer a lei e a cadeia e os po-
bres ficaram bem mais alertados contra o 
PT e as esquerdas que deles se aproveitaram 
para gozar as benesses do poder.

Falta agora o Ministério Público ser 
menos aparecido e a Polícia Federal, mais 
consciente de que suas funções não são 
midiáticas, a ponto de — pura vanglória — 
causar ao país perdas econômicas imensas. 
Trabalhem em silêncio. Não politizem ou 
condenem setores inteiros de nossa eco-
nomia. É crime de lesa-pátria e está no Có-
digo Penal e de Processo Penal. Dá-se que 
o Brasil é forte demais na exportação de 
proteínas animais e logo recuperar-se-á. 
O governo Temer atua afinado para des-
fazer a crise cretinamente criada por po-
liciais ávidos de holofotes.

Vamos aos fatos nessa área. Carne bo-
vina: Brasil 1.922,00 toneladas; Índia: 1.722 
toneladas (com carne de búfalo, sobe para 
1.950 toneladas, mas a carne não se com-
para à do Brasil); Austrália: 1.525 toneladas; 
e Estados Unidos: 1.144 toneladas. Fran-
go: Brasil: 5.304 toneladas; Estados Unidos: 

2.990 toneladas; União Europeia: 2.350 to-
neladas; e Tailândia: 580 toneladas. Suínos: 
União Europeia 2.350 toneladas; Estados 
Unidos: 2.268 toneladas; Canadá: 1.210 to-
neladas; e Brasil: 555,00 toneladas.

Pode-se deduzir que, se o Brasil pre-
cisa do mundo, este precisa mais do Bra-
sil para comer carne bovina e de frango. 
Suas inspeções de entrada jamais detec-
taram podridão em nossas carnes, a não 
ser sabor e qualidade. O papelão, se exis-
te, é no noticiário de uma imprensa ainda 
incipiente e penetrada por jornalistas da 
esquerda destronada do poder.

Lendo as informações de Danielle No-
gueira, Gabriela Valente e Eduardo Barre-
to, ficamos mais tranquilizados: “A avalia-
ção de pesquisadores e analistas do setor 
é de que as nações que barraram os pro-
dutos brasileiros terão grande dificulda-
de de substituí-los, especialmente no caso 
da carne bovina. Em valores, o Brasil é o 
maior exportador do produto: foram US$ 
4,3 bilhões em 2016. O rebanho da Aus-
trália equivale ao de Mato Grosso. E o país 
tem pouca disponibilidade de água”. Já os 
Estados Unidos têm pouca oferta de ter-
ras”, afirma Sérgio de Zen, da Esalq/USP.

Para André Nassar, ex-secretário de Po-
lítica Agrícola e diretor da Agroicone, a Ar-
gentina e o Uruguai poderiam ser benefi-
ciados com as suspensões, mas a produção 
de ambos é bem menor. Em 2016, as expor-
tações argentinas somaram 210 mil tone-
ladas e as uruguaias, 385 mil toneladas. O 
Brasil exportou 1,9 milhão de toneladas. As 
diferenças são significativas.

Pelo tipo de corte, argentinos, uruguaios 
e até australianos poderiam aproveitar essa 
janela de oportunidade. Mas, estruturalmen-
te, é quase impossível substituir o Brasil. 
A suspensão vai ser revertida, embora os 
prejuízos sejam imensos e tanto maiores 

enquanto durarem os embargos. O Brasil, 
depois da queda da recessão, leva agora o 
coice do boi, tudo por conta de uns poli-
ciais boquirrotos.

Juntos, China e Hong Kong respondem 
por mais de 30% das vendas externas de 
carne bovina. No frango, a China é o se-
gundo destino das exportações. E é no Bra-
sil que têm origem 70% das importações 
chinesas de aves, segundo a Associação 
Brasileira de Proteína Animal (ABPA). “No 
mercado de frango, também é difícil subs-
tituir o Brasil”, diz Ricardo Santin, vice-
presidente de mercado da ABPA.

Em outras situações de embargo a produ-
tos brasileiros, como no caso da vaca louca, 
em 2011, as restrições caíram rapidamente. 
À época, o Canadá suspendeu as importa-
ções de carne. Parceiros no Nafta, México e 
Estados Unidos o seguiram. Mas, por pres-
são de empresários americanos que usavam 
a carne em vários produtos, o governo dos 
Estados Unidos voltou atrás.

Em evento com investidores, o presiden-
te Michel Temer disse que o “grande alar-
de” não pode ficar “impune” e minimizou 
as descobertas da operação: “Tomo a liber-
dade de mencionar números para verificar 
a insignificância do fato. Temos cerca de 
4.383 plantas frigoríficas no Brasil. Apenas 
três tiveram suspensas suas atividades. E 
18 ou 19 estão sendo objeto de apuração”.

De fato. O alarde amplificou uma ro-
tina de fiscalização. Em todos os setores, 
há malfeitos e malfeitores, mas, no caso, 
vale o ditado de nossos ancestrais portu-
gueses: “Trata-se de tempestade em copo 
d’água”. Assim é. Mas os prejuízos serão 
irreversíveis. É preciso botar no seu lugar 
a Polícia Federal. Autônoma? Equipara-
ção à renumeração dos juízes? Indepen-
dente e indivisível como o MP? Depois 
dessa, nem pensar!

RODRIGO 

LAGO 
ADVOGADO

 Na semana que passou, o Maranhão 
comemorou o segundo aniversário da Lei 
Estadual da Transparência. Em vigor des-
de 2012, a Lei Federal nº 12.527/2011, co-
nhecida como Lei de Acesso à Informação, 
não era aplicada pelo governo anterior.

Além da criação da Secretaria de Trans-
parência e Controle, o Governador Flávio 
Dino (PCdoB) incluiu em seu plano de go-
verno depositado na Justiça Eleitoral a re-
gulamentação e cumprimento da Lei de 
Acesso à Informação. Ainda em 2014, como 
advogado, impetrei em favor do Deputado 
Rubens Pereira Júnior (PCdoB) mandado 
de injunção contra a omissão inconstitu-
cional do governo anterior. Talvez tenha 
sido a primeira ação do tipo na história 
do Tribunal de Justiça do Maranhão, que 
perdeu o objeto após a sanção da Lei Es-
tadual da Transparência.

Ainda no primeiro mês do Governo, foi 
apresentado o anteprojeto da Lei Estadual 
da Transparência, encampado pelo Gover-

nador e encaminhado à Assembleia Legis-
lativa. Os deputados aprovaram por unani-
midade e, finalmente, o Governador Flávio 
Dino sancionou a Lei Estadual da Transpa-
rência, publicada no dia 23 de março de 2015.

O Maranhão, que ocupava as últimas 
colocações em rankings de transparência, 
foi conquistando pontos importantes em 
avaliações independentes. E, ainda em 
agosto de 2015, o Maranhão conquistou 
a primeira colocação, com nota dez, a nota 
máxima da Escala Brasil Transparente, da 
CGU. Sob a liderança do Governador Flávio 
Dino, o Maranhão virou referência nacional 
sobre transparência da gestão pública. Não 
há mais filtros indevidos que garantiam os 
gastos secretos pelo governo anterior e o 
cidadão agora tem direito a acessar infor-
mações públicas governamentais.

A transparência da gestão pública é o ins-
trumento maior de empoderamento do ci-
dadão. O cidadão, informado, pode exercer 
plenamente a cidadania. Aliado aos servi-
ços de ouvidoria, o cidadão pode apresentar 
manifestações aos gestores e ao governante, 
incluindo sugestões, críticas e, até mesmo, 
denúncias. O diálogo entre o cidadão e o go-
vernante só é sincero quando o primeiro de-
tém as informações necessárias ao debate.

A transparência não é o remédio contra 
a corrupção, é a vacina. Não apenas ajuda 

a combater os corruptos, mas é a principal 
arma da prevenção à corrupção. Muito mais 
que isso, a transparência é a garantia de mais 
recursos públicos sendo aplicados em fa-
vor de todos os maranhenses, e não mais 
desviados em favor de poucos corruptos.

Com a transparência, os gestores pú-
blicos não escondem mais seus atos nas 
gavetas profundas de seus gabinetes, fora 
do alcance do povo. Os atos administrati-
vos são praticados em praça pública, aos 
olhos do verdadeiro titular do poder, Sua 
Excelência, o Povo. Se falta espaço aos cor-
ruptos, sobra mais dinheiro ao cidadão. Os 
resultados concretos da transparência da 
gestão já são visíveis, com as escolas dig-
nas e dignidade aos educadores, inaugu-
rações de hospitais macrorregionais, obras 
de infraestrutura, aparelhamento das for-
ças de segurança, criação e ampliação de 
programas governamentais, dentre tantas 
realizações que estão mudando verdadei-
ramente a vida do nosso povo.

No aniversário da transparência, quem 
comemora é o povo. Viva a mudança!

*Rodrigo Lago é advogado licenciado, 
ex-conselheiro seccional e federal da Ordem 
dos Advogados do Brasil, tendo presidido 
a Comissão de Estudos Constitucionais da 
OAB/MA, e é atualmente secretário de Es-
tado de Transparência e Controle.

Esse comportamento do réu Cláudio José 
Trinchão Santos não se caracteriza com 
tendente a garantir a sua ampla defesa, 
mas direcionado a tumultuar o processo, 

criando embaraços a esse ponto juízo 

Promotor Paulo Ramos, responsável 
pela Operação Simulacro

Proposital? – Sempre 
elegantes, os membros do Mi-
nistério Público Estadual na 
Operação Simulacro, que in-
vestiga o desvio de quase R$ 
1 bilhão na Sefaz, preferem 
acreditar que o advogado do 
ex-secretário Cláudio Trinchão 
induziu ao erro o experiente de-
sembargador Guerreiro quando 
alegou não ter acesso ao pro-
cesso. Infelizmente, o tribunal 
caiu no conto da vitimização 
pela imprensa, faltando enten-
der qual a próxima estratégia 
de mudança do foco para blo-
quear o andamento da ação.

Melhor prevenir que remediar. Esse é um ditado que se 
encaixa perfeitamente quando o assunto é acidente. Seja 
qual tipo for os acidentes devem ser prevenidos. E, diante 
da importância em evitar os acontecimentos inesperados, 
foi realizada uma campanha sobre prevenção de acidentes 
de trânsito em São Luís. A ação tem como objetivo cons-
cientizar a população acerca da importância das normas de 
segurança para o trânsito, incentivando a adoção de com-
portamentos capazes de prevenir acidentes. (Foto: Cam-
panha de Prevenção de Acidentes no Trânsito_27.08.1996)

Carraspana – Ficou estranha a relação entre os 
irmãos Roseana e Sarney Filho. As últimas falas do mi-
nistro do Meio Ambiente, no evento das águas, realizado 
em São Luís, sobre a vontade da ex-governadora voltar 
a concorrer o Executivo estadual, em 2018, colocou em 
alerta os pais José e Marly. De temperamento impositivo, 
Roseana Sarney (PMDB) vinha avisando para calarem 
sobre seu futuro político. Ficou inexplicável, ao mesmo 
tempo que Sarney Filho (PV) espalhava para a imprensa 
o desejo da irmã em concorrer ao governo do estado, afir-
mava que não tinha autorização para falar em nome dela.

Nada demais – Mesmo com o ministro do Su-
premo Tribunal Federal, Edson Fachin, relator da operação 
Lava Jato, determinando que a Polícia Federal interrogue 
José Sarney (PMDB) sobre as denúncias de interferência 
para obstruir a Lava-Jato, gravadas pelo ex-presidente da 
Transpetro, Sérgio Miranda, os aliados do ex-senador es-
pelham que será somente um detalhe passageiro na vida 
do grupo político. Apostam nos segredos colhidos na lon-
ga carreira para asfixiar o poder judiciário.

Top Poder  - Sendo for-
matado uma superestrutura 
na reforma administrativa da 
prefeitura da capital, capaz 
de acompanhar e agilizar os 
processos no novo mandato 
de Edivaldo Holanda. Fontes 
afirmam que um secretário 
teve as bênçãos do prefeito 
para exercer o papel de “Top 
Gestor”. O anúncio deve acon-
tecer no início de abril.

Por enquanto – A 
direção da Rádio Timbira teve 
o bom senso de suspender a 
parceria com a Rádio Difuso-
ra depois da ação da Polícia 
Federal contra blogueiros e 
radialistas. Tido como um pro-
jeto arrojado de ampliação do 
veículo oficial do governo do 
estado, apesar de somente a 
programação da Difusora ocu-
par os horários da Timbira.

Madeira – Perdeu efeito, temporariamente, a tentativa 
de tomada do PSDB pelo ex-prefeito de Imperatriz, Sebas-
tião Madeira, com apoio sistemático da oposição ao governo 
Flávio Dino. Tucanos afirmam que a estratégia perdeu força 
na estratégia do vice-governador, Carlos Brandão (PSDB), 
em esvaziar os ataques com o apoio da nacional do partido. 
As denúncias, pelos executivos da Odebrecht, contra Aé-
cio Neves, principal aliado dos golpistas, trincou a madeira.

Afoito – Apesar de surpreender a todos com sua vitória 
na eleição de 2016, o prefeito de Caxias, Fábio Gentil, ainda 
não aprendeu a fazer a relação inteligente com a oposição. 
Apesar de conseguir fechar um acordo com o governador 
Flávio Dino, com aceite da grupo de Humberto Coutinho, 
para assinatura de convênio milionário na saúde, o gestor 
resolveu atacar a todos com manifestações nas ruas e inter-
venção na área. Nenhuma novidade para quem tem como 
conselheiros Paulo Marinho e Fernando Sarney.

Atracando – Rosea-
na Sarney construiu o “Es-
pigão da Península”, obra 
de mais de R$ 100 milhões, 
para atender ao porto da 
Vale e salvar os prédios de 
luxo da região na invasão 
natural das marés. Sobrou 
a conta e o ponto de diver-
são, nos domingos, para o 
povo. Flávio Dino inaugu-
rou a reforma e urbani-
zação do “Cais de Riba-
mar”, segundo anúncio 
por somente R$ 2 milhões, 
para o lazer da popula-
ção. Cada um com o seu!
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Consumidores devem ficar atentos aos contratos para impedir cobranças indevidas de operadoras que oferecem planos de internet fixa

Atenção aos planos com limite

O
s consumidores que 
forem assinar novos 
contratos de internet 
fixa devem ficar aten-

tos para as condições ofereci-
das pelas empresas. A limitação 
do uso da banda larga fixa está 
proibida pela Agência Nacional 
de Telecomunicações (Anatel) 
desde abril do ano passado, mas 
o Instituto Brasileiro de Defesa 
do Consumidor (Idec) diz que 
continua recebendo reclama-
ções de consumidores sobre a 
oferta de pacotes com franquia 
de dados pelas operadoras.

Além de ficarem atentos 
aos contratos, os consumido-
res devem reunir documen-
tos para se prevenir de futu-
ras cobranças, orienta o Idec. 
“Questionem isso por telefone, 
peguem o protocolo, ou aces-
sem pela internet o espaço do 
consumidor e faça um down-
load do contrato. Documente 
isso para depois contestar ju-
dicialmente, caso as empresas 
comecem a querer cobrar isso 
de forma retroativa, o que seria 
um absurdo”, diz o pesquisa-
dor em telecomunicações do 
Idec, Rafael Zanatta.

Segundo ele, o Idec ainda 
não recebeu reclamações de 
clientes que tiveram a inter-
net reduzida ou cortada. “Ou 
seja, aparentemente as empre-
sas estão cumprindo [a proi-
bição de estabelecer franquia 
de dados], até porque está todo 
mundo em cima desse assun-
to”, comenda Zanatta.

O Idec aposta que a pressão 
popular possa fazer com que 
o Congresso Nacional aprove 
um projeto de lei proibindo as 
empresas de limitarem a in-
ternet fixa. O PLS 174/2016, 
que trata do assunto, foi apro-
vado pelo Senado na semana 
passada, mas ainda tem que 
passar pela análise da Câma-
ra dos Deputados.

“Há uma demanda popular 
muito forte pela proibição por 
lei federal. Existe um consenso 
entre as lideranças políticas de 

que esse é um tema importante 
e, em um momento em que o 
Legislativo está desgastado, é 
provável que eles aprovem rapi-
damente para dar uma resposta 
dizendo: 'olha, fizemos alguma 
coisa por vocês'”, diz Zanatta.

Enquanto isso, a aplicação de 
franquia continua proibida pela 
Anatel, até que o assunto seja 
deliberado pelo Conselho Dire-
tor. Neste momento, está aber-
ta uma consulta pública sobre 
o assunto, que já recebeu mais 
de 2,8 mil contribuições, com a 
participação de 17 mil pessoas.

Depois da consulta, que ter-
mina em abril, as contribuições 

Uma eventual proibição eliminaria a 
possibilidade de adoção de diversas tecnologias 

adequadas a áreas remotas, inviabilizando o 
atendimento da população local

diz o SindiTelebrasil

Operadoras

A Vivo informou que cum-
pre integralmente a decisão 
da Anatel de não adotar prá-
ticas de redução de velocida-
de, de suspensão de serviço 
ou de cobrança de tráfego ex-
cedente após o esgotamento 
de eventual franquia de inter-
net fixa. A NET também dis-
se que atende integralmente 
a medida cautelar da Anatel.

A TIM diz que oferece o ser-
viço de banda larga fixa apenas 
no Rio de Janeiro e em São Paulo 
e não possui franquia de dados 
nos seus planos de internet fixa. 

serão analisadas pela área téc-
nica da agência e votada pelos 
conselheiros. A previsão do Idec 
é que o assunto só vá para a pau-
ta da Anatel depois de outubro. 

“A Anatel não pode liberar até 
que ela termine o processo de 
consulta pública e tenha uma 
posição final sobre o assunto”, 
esclarece Zanatta.

A Oi não comentou o assunto.
O Sindicato Nacional das Em-

presas de Telefonia e de Serviço 
Móvel Celular e Pessoal (SindiTe-
lebrasil) considera que a proibição 
da oferta de planos com franquia 
para o acesso à internet em ban-
da larga fixa trará significativos 
prejuízos à maioria da popula-
ção brasileira. Para a entidade, 
o projeto aprovado no Senado 
interfere na livre iniciativa. “Uma 
eventual proibição eliminaria a 
possibilidade de adoção de di-
versas tecnologias adequadas a 
áreas remotas, inviabilizando o 
atendimento da população lo-
cal”, diz o SindiTelebrasil.

ARQUIVO/AGÊNCIA BRASIL

Desde abril do 
ano passado, a limi-

tação do uso ou franquia 
da banda larga fixa está 

proibida pela Anatel

EM 8 DIAS

Exportação 
de carne 
perde US$ 
130 milhões

Apenas uma semana após a 
deflagração da Operação Car-
ne Fraca, da Polícia Federal, 
o setor de carnes contabiliza 
perdas de mais de US$ 130 mi-
lhões. A Associação Brasileira 
de Proteína Animal (ABPA), 
ligada aos setores de aves e 
suínos, estima uma perda 
com exportações de US$ 40 
milhões até a sexta-feira. Já 
o setor de carne bovina, re-
presentado pela Associação 
Brasileira das Indústrias Ex-
portadoras de Carne (Abiec), 
embora não tenha um número 
fechado, estima que pelo me-
nos US$ 96 milhões em pro-
dutos prontos para a exporta-
ção estejam parados no Porto 
de Santos (SP), impedidos de 
seguir para o exterior.

Em entrevista ao Broadcast 
Agro, sistema de notícias em 
tempo real da Agência Esta-
do, o presidente executivo da 
ABPA, Francisco Turra, afir-
ma que a primeira semana da 
Operação Carne Fraca foi de 
"impacto muito forte" para 
o setor. "Virou um momen-
to muito dramático, nunca vi 
igual, e com dificuldades de se 
reverter", diz. "A solução não 
demandará uma semana ou 
uma simples palavra oficial.
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Jovens se preparam para intercâmbio

Governo do Estado promove reunião de secretários de Ciência e Tecnologia de várias cidades do 
interior para captar recursos para a área. Durante o evento serão entregues kits tecnológicos

Municipalização da 
Ciência e Tecnologia

Editor: Lisiane Martins

Email: lisianemartin@gmail.com

G
overno do Estado reú-
ne hoje secretários de 
Ciência e Tecnologia 
para tratar sobre uma 

maior participação dos muni-
cípios em programas e proje-
tos para essa área e garantir a 
participação das prefeituras na 
Rede Ciência Maranhão, cria-
da pelo governo com o objeti-
vo de fortalecer competências 
locais, apoiar a elaboração de 
projetos e captação de recursos.

 As discussões vão acontecer 
durante a Oficina de Trabalho 
da Rede Municipal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação organi-
zada pela Secretaria de Estado 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Secti). Durante o evento 
será feita a entrega de 25 kits 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
aos secretários contendo um 
tablet, pen drive, caneta a laser 
e adaptador para computador.

 O secretário de Estado da 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Jhonatan Almada, explicou que 
o objetivo da oficina é desen-
volver um plano de trabalho 
para implementação da Agen-
da de Municipalização da Ci-
ência e Tecnologia. “Mais um 
passo que damos no fortale-
cimento de ações locais que 
possam contribuir para a in-
corporação da ciência e tecno-
logia na pauta dos municípios. 
O cerne é fortalecer a Rede Ci-
ência Maranhão que abrange 
as secretarias municipais e as 
instruções de ensino e pesqui-
sa no setor produtivo”, disse o 
secretário.

A abertura da oficina será 
às 14h, no auditório da Funda-
ção de Amparo à Pesquisa e ao 
Desenvolvimento Científico e 
Tecnológico do Maranhão (Fa-
pema) – Rua Perdizes, nº 05, 
Quadra 37, Jardim Renascença. 

A segunda edição do Pro-
grama Cidadão do Mundo, do 
Governo do Estado, vai levar 70 
estudantes para participar de 
intercâmbio internacional na 
Argentina e Canadá. O embar-
que está marcado para o dia 8 
de abril. Coordenado pela Se-
cretaria de Estado da Ciência, 
Tecnologia e Inovação (Secti), 
com o apoio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa e ao Desen-
volvimento Científico e Tecno-
lógico do Maranhão (Fapema), 
o programa tem como públi-
co-alvo jovens de 18 a 24 anos, 
visando dar oportunidade aos 
estudantes egressos da rede pú-
blica de ensino, para se aper-
feiçoar em um segundo idio-
ma em outro país com todas as 
despesas pagas pelo governo. 

“O ‘Cidadão do Mundo’ é um 
programa pioneiro do governo 
Flávio Dino e se afirma como 
política de Estado ao oportuni-
zar intercâmbio internacional 

Durante o evento desta segunda-feira serão apresentados todos  os  programas  executados pela  Secti

A programação se estende até 
as 19h. Durante esse período 
os secretários municipais, jun-
tamente com a equipe da Secti 
irão construir uma agenda de 
trabalho 2017/2018, tendo por 
referência as propostas de Mu-
nicipalização da Ciência, Tec-
nologia e Inovação do Estado 
do Maranhão.

 Durante o evento, os secre-
tários terão oportunidade de 
conhecer melhor os programas 
exitosos da Secti como o “Lu-
minar: Caravana da Ciência”, 
que ano passado foi levado a 
22 municípios maranhenses e 
beneficiou 16 mil jovens; o Au-
lão do Enem, que atingiu 65 
municípios e 20 mil estudan-
tes, e o Cidadão do Mundo, que 
tem oportunizado a estudantes 
egressos da rede pública parti-
cipar de intercâmbio interna-
cional com todas as despesas 
pagas pelo Governo do Estado.

MUNICIPALIZAÇÃO DA CIÊNCIA

A proposta de Municipalização da Ciência e Tecnologia 
encaminhada pela Secti aos municípios é composta 
por nove itens. Entre eles está a criação de órgãos 
municipais de ciência, tecnologia e inovação, tais 
como secretarias municipais, coordenadorias ou 
assessorias especiais vinculadas diretamente ao 
gabinete da prefeitura, os quais integrarão o Sistema 
Estadual de Ciência, Tecnologia e Inovação.
As propostas incluem ainda a implantação do 
Programa de Educação, Ciência e Popularização 
da Ciência em, no mínimo, uma escola municipal 
a qual terá suporte técnico e pedagógico da Secti; 
apoiar a implantação de um Ponto do Saber, com 
espaço físico e internet com vistas à utilização de 
plataformas de educação à distância, biblioteca 
virtuais e serviços públicos on-line, estimulando 
a participação dos estudantes da rede municipal 
nas Olimpíadas do Conhecimento, reconhecendo 
o desempenho dos professores e estudantes por 
intermédio de premiações locais, bem como a 
criação de programa Pré-Universitário Municipal 
que apoie, prepare e estimule a juventude local a 
continuar seus estudos no ensino superior.

Acreditamos que esses jovens intercambistas 
se tornarão bilíngues e contribuirão para 
ampliarmos as possibilidades de inserção 

internacional de nossa economia 

Jhonatan Almada, secretário de Estado da 
Ciência, Tecnologia e Inovação

para nossa juventude. Acredita-
mos que esses jovens intercam-
bistas se tornarão bilíngues e 
contribuirão para ampliarmos 
as possibilidades de inserção 
internacional de nossa econo-
mia”, disse o secretário de Es-
tado da Ciência, Tecnologia e 
Inovação, Jhonatan Almada, 
acrescentando que a primeira 
edição foi um grande sucesso, 
o que tem garantido a continui-

dade e melhoria do programa. 
Dos 70 estudantes que em-

barcam dia 8, segundo expli-
cou a coordenara do programa, 
Fabiana Moura, 30 jovens irão 
para a província de Córdoba, na 
Argentina, onde aprenderão o 
espanhol; 30 vão para a cidade 
de Halifax, na província cana-
dense de Nova Escócia, para 
aperfeiçoar o inglês; e dez vão 
estudar francês em Montreal.  

O processo seletivo dos alu-
nos aconteceu ano passado e 
o resultado foi divulgado em 
janeiro deste ano. “Não hou-
ve nenhuma desistência, todos 
os classificados vão embarcar 
para o destino que escolheram, 
onde ficam até o dia 1º de julho, 
com retorno para o Maranhão 
marcado para o dia 3”, contou 
Fabiana Moura. 

Nova edição 

Os estudantes que tiverem 
interesse em participar do pro-
grama, devem ficar de olho 
no novo edital para a terceira 
edição do Cidadão do Mun-
do que deve ser lançado até 
o final de abril. O lançamen-
to acontece na cidade de Ti-
mon. Na nova edição, a ideia 
é garantir mais oportunidade 
aos estudantes do interior do 
Estado, segundo informou a 
coordenadora do programa.

DIVULGAÇÃO
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Foco nos indicadores na rede estadual
Comitê discute 
em reunião 
atual panorama 
dos indicadores 
educacionais, 
os avanços e as 
estratégias para 
execução das 
ações planejadas 
para a melhoria 
da qualidade da 
educação

Este será um comitê de assessoria, 
consultoria e também executor das 
ações. Vai assessorar e propor, ao 

governo, soluções visando a melhoria 
dos indicadores educacionais 

Felipe Camarão,  
secretário de Estado da Educação

A 
Secretaria de Estado 
da Educação (Seduc) 
realizou, no dia 25 de 
março, a primeira reu-

nião de trabalho do Comitê do 
Ideb, que é formado pelo secre-
tário de Estado de Educação, 
Felipe Camarão, pelos secretá-
rios adjuntos, o subsecretário 
de Educação Danilo Oliveira, 
e técnicos da Secretaria Esta-
dual de Educação (Seduc). O 
comitê tem a função de plane-
jar, executar e acompanhar as 
ações estratégicas do Gover-
no do Maranhão para elevar 
os indicadores educacionais 
do estado. Também irá coor-
denar as ações e formação de 
educadores, a preparação dos 
alunos para as provas do Saeb 

e Enem, entre outras ações.
 “Este será um comitê de as-

sessoria, consultoria e também 
executor das ações. Vai asses-
sorar e propor, ao governo, so-
luções visando a melhoria dos 
indicadores educacionais. E de-
pois que as ações forem apro-
vadas pelo governador, esse 
comitê terá a responsabilida-
de de executá-las”, destacou 
o Secretário Felipe Camarão.

 Na reunião foram discu-
tidos o atual panorama dos 
indicadores educacionais, os 

avanços e as estratégias para 
execução das ações planejadas 
para a melhoria da qualidade da 
educação e consequentemente 
do Índice de Desenvolvimen-
to da Educação Básica (Ideb), 
e apresentadas as novas ações 
que serão implementadas.

 O governo já tem em exe-
cução várias opções para me-
lhoria do Ideb na rede munici-
pal. Uma delas é a assessoria 
técnico-pedagógica aos muni-
cípios que integram o Progra-
ma ‘Escola Digna’, notadamen-
te aqueles com a menor taxa 
de escolarização, implantada 
desde os primeiros meses de 
gestão. Há um mês, foi lança-
do o 'Programa Avança', que 
está em 31 municípios está re-
alizando ações de intervenção 
pedagógica para correção da 
defasagem idade-ano escolar 
dos alunos do Ensino Funda-
mental, além de outras ações 
em parceria com a Universidade 
Federal do Maranhão (UFMA) 
e a União de Dirigentes Muni-
cipais de Educação (Undime).

 Com o ‘Mais Ideb’, já em 
execução, o governo estabe-
leceu um conjunto de ações 
que vão desde a garantia de 
professor na sala de aula, com 
concurso público, ampliação 
de jornada e concursos de re-
moção, melhorando a gestão 
do corpo docente da rede; mo-
nitoramento do Censo Escolar; 
ações para diminuir os índi-

ces de abandono e reprovação; 
formação para mais de 3 mil 
professores de Língua Portu-
guesa e Matemática, nas 19 Uni-
dades Regionais de Educação 
(UREs); acompanhamento in-
tensivo às escolas; realização 
de simulados e oficinas de re-
dação, visando elevar a pro-
ficiência, e incentivo às esco-
las com bom desempenho em 
avaliações nacionais.

 Com as primeiras ações im-
plantadas pelo Governo de To-
dos, o Maranhão já registrou 
um avanço significativo no Ideb. 
O estado saltou da penúltima 
posição no ranking do Ideb, en-
tre os estados brasileiros, em 
2013, para 19ª posição em 2015, 
alcançando o segundo maior 
crescimento (0,3) entre as redes 
estaduais do país. Isso repre-
senta o melhor desempenho 
da série histórica desde 2005, 
conseguindo assim reverter for-
te tendência de queda.

 Em artigo publicado nes-
te domingo, o secretário Feli-
pe Camarão destacou: “Com 
o ‘Mais Ideb’ já em curso, e o 
compromisso de um governo 
que, mesmo com a crise eco-
nômica do país, continua in-
vestindo em educação, somos 
otimistas e seguros em afirmar 
que o resultado será a eleva-
ção dos índices e uma educa-
ção pública de qualidade, que 
é o que todos os maranhenses 
merecem”.
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MÚSICA

Arranjo de Segunda

PATRICIA CUNHA

E
stá marcada para hoje, no 
Convento das Mercês, às 
13h, a segunda e última 
fase da seleção para o es-

petáculo João do Vale – O Musi-

cal, que resultará na escolha dos 
oito artistas. Durante o Call-Back, 
os participantes serão dirigidos 
pela equipe técnica do musical, 
tanto nos quesitos interpretação 
e canto. Cada participante será 
avaliado durante 10 minutos.

O resultado final será divul-
gado ainda nesta segunda-feira, 
logo após todas as avaliações.
Na quinta-feira seguinte, 30, os 
ensaios para o espetáculo ini-
ciam com primeira leitura do 
texto de João do Vale – O Mu-

sical. Os concorrentes deverão 
escolher duas músicas: uma das 
cinco da primeira fase e outra 
entre as duas novas músicas 
disponíveis para a segunda fase. 

Haverá também uma nova 
cena que será disponibilizada 
para que os participantes fa-
çam uma leitura textual, desta 
vez sem a obrigação de decorar.  
Cada participante será avaliado 
durante 10 minutos. Os quesitos 
avaliados são: canto, interpreta-
ção, improviso, consciência cor-
poral, postura, ritmo, técnica, ex-
pressão corporal e desenvoltura.

Na semana que passou os 
candidatos inscritos para o es-

O Projeto Arranjo de Se-
gunda, criado pela Arroz de 
Cuxá Produções, reúne músi-
cos com a proposta de experi-
mentar e praticar  o melhor do 
jazz, blues, soul, funk e música 
brasileira com repertório que 
vai de JacoPastorius, Miles Da-
vis até Hermeto Pascoal e traz 
para a noite da ilha um setlist 
sofisticado. Além dos músicos 
que compõem a banda Djam-
blues (Fernando Japona - con-
trabaixo e voz, Henrique Fer-
reira – guitarra e voz, Rodrigo 
Smith – guitarra e voz, Bigor-

na – trompete e Thierry Cas-
telo Branco – bateria e voz), o 
projeto tem, nesta segunda, os 
convidados Gerson da Concei-
ção e João Simas.

Gerson da Conceição, um 
dosmaiores baixistas brasilei-
ros e referência do reggae na-
cional, tem como influência a 
música afrocaribenha. Foi ide-
alizador da ManoBantu, banda 
que tocou em diversos festivais 
nacionais e também com gran-
des nomes da música jamai-
cana, como U- Roy, The Itals, 
Justin Hindes, além de nomes 

Segunda fase 
do musical 
João do Vale
Candidatos serão avaliados nos quesitos 
interpretação e canto para compor o elenco do 
espetáculo com estreia prevista para o mês de junho

Ano de 
comemorações

No dia da estreia do 
espetáculo o público poderá 
conferir outras ações do 
aniversário do Teatro, a 
exemplo da exposição 
que mostrará toda a 
história do Teatro nesses 
200 anos, os momentos 
marcantes, a importância 
da Casa para as artes, 
os fatos históricos, bem 
como as personalidades 
que ajudaram a construir 
os dois séculos do Teatro, 
além da trajetória de 
vultos maranhenses que 
ficaram para história 
como o teatrólogo Artur 
Azevedo, que terá um 
espaço exclusivo para ele, e 
a atriz Apolônia Pinto, cujo 
nascimento foi no camarim 
número 1 do Teatro. 
Está prevista também a 
publicação de um livro 
ilustrado que será lançado 
por ocasião do aniversário 
do TAA, entre outras 
atividades.

94
Total de inscritos de 

várias partes do Brasil
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petáculo participaram da pri-
meira fase das audições. Ao todo 
foram inscritos 94 concorren-
tes de diversas partes do Ma-
ranhão e do Brasil, entre eles 
Tião Carvalho (São Paulo), Ga-
briel Vale (Rio de Janeiro), Do-
egnes Soares (Pinheiro-MA) e 
uma caravana de Pedreiras, ci-
dade natal de João do Vale. No 
entanto, amaioria dos inscri-
tos é da capital maranhense.

Durante as audições, cada 
candidato apresentou ao júri-
duas canções de João do Vale e 
duas cenas pré-selecionadas pela 
equipe técnica. Os concorren-

tes tinham dez minutos para de-
monstrar à mesa julgadora todo 
talento deinterpretação e canto.

Após 18 horas de testes a 
equipe julgadora composta por-
ViniciúsArneiro (diretor geral), 
Luiz Júnior (diretor musical), 
Felipe Correa (dramaturgo), 
Celso Brandão (diretor execu-
tivo e idealizador do musical) 
e IvyFaladeli (assistente de di-
reção) definiamos nomes que 
irão para a última etapa da 
seleção.A lista com os nomes 
dos pré-selecionados e demais 
instruções estão disponíveis no 
site do Teatro Arthur Azevedo.

20 anos sem João

Em 2016 fez 20 anos que 
João do Vale faleceu, deixan-
do imortalizadas canções como 
Na asa do vento, Carcará (em 
parceria com José Cândido e 
imortalizado na interpretação 
de Maria Bethânia), Pisa na fulô 
(com Ernesto Pires e Silveira Jú-
nior), Estrela miúda (com Luís 
Vieira), Bom vaqueiro, Peba na 
Pimenta (com Adelino Rivera) 
O canto da ema, entre outras. 

Suas músicas eternizadas 
nas vozes de outros artistas e 
grupos são sempre carros-che-

fes de shows e apresentações 
locais e nacionais. Além disso, 
sua vida e obra são inspirações 
para shows teatrais e espetácu-
los musicais, como o que está 
sendo preparado pelo Teatro 
Arthur Azevedo. 

O espetáculo biográfico e 
fonográfico do cantor e com-
positor maranhense tem a pre-
tensão de, após a estreia em São 
Luís, com previsão para junho, 
ganhar outros palcos do Brasil. 
“Esse espetáculo está dentro 
da proposta das atividades de 
comemoração do bicentenário 
do Teatro. Além disso, é uma 
oportunidade para os nossos 
artistas de estrearem um gran-
de espetáculo. É uma proposta 
ousada e que vale a pena, por 
toda a importância de João do 
Vale para o Brasil”, aponta o di-
retor do TAA, Celso Brandão.

DIVULGAÇÃO

maranhenses como Zeca Ba-
leiro, Rita Ribeiro Djalma e Tu-
tuca, Célia Sampaio.

João Simas é guitarrista con-
sagrado na cena local, toca os 
mais diversos estilos musicais, 
desde o reggae até o rock, pas-

sando por música latina e brega.
Além da Jam, a noite ainda 

tem a discotecagem digital e vi-
nil da Maré de Som comandada 
por Márcio Maguello tocando 

o que há de melhor no planeta.
O Odeon Sabor e Arte, que 

fica localizado no Centro His-
tórico, é conhecido por abrir 

as portas  para novos projetos 
da ilha, sendo ponto de refú-
gio para os mais diversos tipos 
de artistas e movimenta a cena 
cultural da cidade.

  SERVIÇO

O quê? Projeto Arranjo de Segun-
da com Djamblues e convidados
Quando? Hoje (27), às 19h
Onde? Odeon Sabor e Arte(Rua 
João Vital de Matos, 119 – Praia 
Grande – Proximo ao Restauran-
te Crioula’s)
Quanto? R$10,00



>> HORÓSCOPO

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05 VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12
Evite a falta de persistência e dê continuidade 
nos empreendimentos ou negócios, que 
conseguirá bons resultados neste dia. Bom 
para tratar com pessoas importantes ao seu 
progresso. Pode amar. 

O clima é favorável para as atividades com 
pessoas de sua estima, sejam familiares 
ou amigos. Bom contato com pessoas de 
posse fi nanceira elevada e melhoras de sua 
condição material denota o fl uxo astral de 
hoje para você. 

Se puder, pratique esportes coletivos. A 
partir de hoje, tudo tende a melhorar 
sensivelmente para você. A personalidade 
irá elevar-se bastante, suas condições 
sociais se exaltarão e a saúde também.

Compreender o próximo será seu desafi o. 
Não se torne insistente demais em suas 
pretensões, junto a superiores. O dia é 
favorável somente a relações familiares e 
com a pessoa amada. Cuidado com acidentes, 
principalmente os de trânsito.

CÂNCER 21/06 a 21/07

A infl uência astral é pouco positiva para 
novas amizades e associações, noivados e 
casamentos. Cuide de sua saúde e de sua 
reputação, evite precipitações e pessoas de 
caráter duvidoso. 
.

Notícias, exageradas ou formuladas 
com o intuito de pressioná-lo devem ser 
desacreditadas. Esteja alerta para o que vier. 
Você estará pronto para encarar qualquer 
desafi o. Não marque muitos compromissos 
sociais e evite exageros.

Dia em que conseguirá realizar boa parte de 
seus anseios e desejos, principalmente os que 
estão ligados ao campo profi ssional. Sem 
difi culdades, encontrará a oportunidade que 
aguardava para conquistar novos espaços.

As primeiras horas do dia poderão trazer 
conhecimentos que ajudarão você a superar 
qualquer obstáculo que possam surgir. Estará 
predisposto, alegre e otimista. Surpresas 
agradáveis à tarde. Grande chance de ganho 
em jogos e na loteria. Fase excelente.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

Boa saúde e êxito amoroso. Use a sua 
astúcia e inteligência para não se deixar 
enganar, principalmente em relação ao 
dinheiro. Arrume um tempo para relaxar. 

Propício para ir a festividades, reuniões 
sociais e para obter conselhos de pessoas 
dotadas de grandes conhecimentos. Boas 
chances no setor amoroso e da amizade. 
Excelente intuição e disposição. Não fi que 
fazendo críticas desnecessárias às pessoas.

Boa infl uência para cultivar os dons de seu 
intelecto, seu espírito fi losófi co e otimista e 
seu desenvolvimento mental. Fará ótimas 
relações sociais e propícias amizades. 
Acredite mais na sua mágica intuição.

Dê importância às conveniências sem se 
esquecer da utilidade prática das coisas. A 
construção, sem estabilidade de qualquer 
assunto, pode trazer aborrecimentos 
imediatos. Pense, haja e fale de modo mais 
agressivo para conseguir o que pretende.
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Franquia da Escola 
de Inglês Red Ballon

Com 47 anos de tradição no mercado, A Red Ballo-
on é uma das mais tradicionais escolas de inglês do 

Brasil, especializada no ensino de inglês para crianças 
a partir de 3 anos de idade. E chega a São Luís nessa 

terça - feira (28) através das diretoras do Grupo Dom 
Bosco Rebeca Murad, Raíssa Murad e Isabella Rodri-

gues, franquiadas da marca em São Luís. Um coquetel 
para convidados e imprensa marca a inauguração da 

Red Balloon São Luís na sede da escola, ao lado do Gi-
násio Luiz Pinho Rodrigues e do Colégio Dom Bosco 

na Av. Colares Moreira, a partir das 19h.

Contemporâneos

Economista (PhD) e jornalista com pós-graduação em 
Marketing Político, o deputado e vice-presidente da As-

sembleia Legislativa do Estado, Othelino Neto, é tam-
bém filho e neto de jornalistas respeitados, corajosos e 
combativos que fazem/fizeram a história midiática do 
Maranhão. No registro, ele é visto com o colega jornalis-
ta João Nepomuceno (leia-se: equipe Ascom/DPE/MA) 
contemporâneo do seu pai – Othelino Filho – na mili-

tância em veículos de comunicação da imprensa local.

Entrega de 
certificados

A reitora Nair Portela entregou na ma-
nhã da último sexta-feira, 24, certifi cados 
de conclusão à primeira turma de mes-
trado profi ssional em Artes da Univer-
sidade Federal do Maranhão. Os quinze 
novos mestres fazem parte do Programa 
de Pós-Graduação em Rede, coordenado 
pelo professor Reinaldo Portal. Segundo 
ele, uma das exigências para participar 
do programa é que os mestrandos sejam 
professores do ensino básico público. O 
curso, que abrange as áreas de Artes Visu-
ais, Música e Teatro, tem uma estrutura 
semipresencial com a oferta de duas dis-
ciplinas de fundamentação à distância, 
três disciplinas obrigatórias e três opta-
tivas, além da realização de trabalho de 
conclusão orientado de forma presencial. 

Emma Watson desbancou Jennifer Lawrence e se tornou a atriz mais bem paga do cinema atual, com o sucesso de A 
Bela e a Fera. Isso porque no contrato que a atriz assinou com a Disney havia uma cláusula prevendo que ela receberia 

uma porcentagem da bilheteria mundial do fi lme. Assim, seus US$ 3 milhões iniciais já se tornaram US$ 17,5 milhões. A 
cifra é maior do que o recorde anterior, de J-Law, que num acordo semelhante chegou a embolsar US$ 15 milhões pela 
participação na franquia Jogos Vorazes. Em menos de uma semana de exibição nos cinemas, A Bela e a Fera já superou 
a marca de US$ 400 milhões de bilheteria ao redor do mundo. Só nos Estados Unidos, a nova versão do clássico bateu 

uma série de recordes: maior abertura de um fi lme de classifi cação livre, maior abertura de um fi lme lançado em março e 
maior abertura de um fi lme com protagonista feminina em todos os tempos, para citar alguns.

Sinal aberto na TVN

Os usuários da TVN já podem comemorar a aber-
tura de sinal do canal Cinemax, que de 24 de março 

até 3 de abril poderá ser acessado gratuitamente por 
todos os usuários, mesmo os que não possuem esse 

canal em seu pacote. Dedicado ao cinema e às grandes 
séries, o Cinemax traz grandes estreias para esse perí-
odo. Um dos destaque da programação fica por conta 
do filme Godzilla, com muita ação e efeitos especiais. 
A estreia será no sábado (25), às 21h. Terça-feira (28), 

estreia a primeira temporada de Game of Thrones, 
uma das séries mais populares atualmente.

NOVO MUNDO
Joaquim tenta convencer Anna de que não é cúmplice 
de Fred. Leopoldina aceita ser levada como refém pelos 
piratas. Thomas afi rma a Piatã que Joaquim está envol-
vido com os piratas. Leopoldina esconde uma arma dos 
piratas. Germana ouve Pedro combinar uma fuga com 
Noémi. Fred questiona Thomas sobre seu interesse por 
Anna. Leopoldina tenta atacar os piratas, mas é rendida. 
Dom João manda seus guardas vigiarem Dom Pedro. 

ROCK STORY
Júlia discute com Gui, e um paparazzo registra a briga 
do casal. Diana pede a um amigo jornalista que publi-
que sua foto com Gui. Zac diz a Gui que não sabe o que 
aconteceu com Yasmin. Lázaro avisa a Miro que ele não 
pode seguir Nina e Léo para não prejudicar a divulgação 
do namoro do casal. Betão procura Néia para pedir mais 
dinheiro. Nina aproveita quando algumas fãs pedem uma 
foto e beija Léo. Glenda e Edith brigam na churrascaria. 
Nicolau avisa aos amigos que não poderá continuar na 
banda por causa de sua doença.

A LEI DO AMOR
Helô reconhece a voz de Hércules falando com Mag-
nólia. Tião e Pedro se unem para encontrar Helô. Ana 
Luiza atrapalha o clima de aproximação entre Antônio 
e Letícia. Tiago nega o pedido de namoro de Marina. 
Yara estranha a ausência de Pedro no julgamento. Mag-
nólia acorrenta Helô. Ciro é condenado, e Yara e Silvia 
se emocionam. Mileide exige que Luciane e Venturini 
lhe expliquem o esquema de propina em que envol-
verão Robinson. Gledson aceita sair com Wesley. Tiago 
não atende à ligação de Marina e vai fi car com Letícia. 

XV Segunda com Fole

A festa do autêntico forró! Com seu 
Raimundinho e Forró Pé no Chão e 
amigos, dia 3 de abril a partir das 
19h no La Onda Chopp – Avenida 
Santos Dumont – Retorno do São 
Cristóvão. Informações: (98) 3259-
9090/99985-4622. Realização: Aman-
tes do Forró

Música na Praça

Neste mês de março o Música na 
Praça do Shopping da Ilha será todo 
em homenagem às Mulheres! Mú-
sica ao Vivo com  as melhores ar-
tistas da ilha! A programação pro-
mete agradar a todos os públicos. 
Por lá a presença de Ana Neri, Lu-
ciana Bittencourt, Regiane Araújo, 
Maria Clara, Thaynara Luzo. Nesta 
terça-feira, 21, a presença de Lívia 
Amaral a partir das 19h.

Sepultura

A maior banda de metal do Brasil, 
inicia sua turnê por São Luís, dia 
31 de março na Casa das Dunas – 
Avenida Litorânea às 21h. Ingresso: 

www.bilheteriadigital.com

Ocupação Trapiche#1

A exposição “Ocupação Trapiche 
#1”, com o trabalho de cinco artis-
tas selecionados por meio de cha-
mada pública de ocupação artística 
do espaço. As obras ficam em cartaz 
até o dia 22 de abril com visitação 
das 9h às 19h

Pão com Ovo

A temporada do espetáculo Pão Com 
Ovo continua em cartaz até o dia 2 
de abril, no Cine Teatro da Cidade. 
As sessões de quinta a sábado são 
às 20h e aos domingos às 17h, com 
exceção do dia 31 de março que será 
às 20h30. Ingressos disponíveis na 
Bilheteria do Cine Teatro, nos valo-
res de R$ 50 (inteira) e R$ 25 (meia), 
podendo ser adquiridos de terça a 
domingo das 14h às 19h. O Cine Te-
atro fica localizado na Rua do Egito, 
244 – Centro.

Butiquim do Burel

Tem forró todas as quintas-feiras, 

às 21h com o grupo Raízes da Terra. 
Avenidas dos Holandeses, Queiroz 
Center 2º piso – Olho D’Água – pró-
ximo à Churrascaria “O Berro”

Campanha 
Março Lilás 2017 

Durante todo o mês de março, serão 
realizadas atividades dentro e fora 
do Hospital Aldenora Bello a fim de 
alertar sobre a prevenção do câncer 
de colo uterino que ainda acomete 
muitas mulheres no Estado. 

Preparatório para 
a Prova da Anac

O Instituto Daniel de La Touche, 
em São Luís, abre inscrições para 
o Curso Intensivo Preparatório para 
a Prova da Anac/Icao. Um curso de 
curta duração que auxilia na pre-
paração para o teste de proficiên-
cia linguística da Anac/Icao, e visa 
a comprovação do domínio da lín-
gua inglesa no âmbito da aviação. 
As matrículas poderão ser feitas até 
dia 20 de abril, na sede do INSDT, 
no São Francisco.

Emma Watson se torna a
atriz mais bem paga do cinema

Roda de diálogo

A defensora pública Isabel Cris-
tina Araujo Sousa, com atuação na 
5ª Vara da Família da Defensoria Pú-
blica estadual (DPE/MA), ministrou 
palestra, esta semana, para servidores 
e estagiários do setor de Recepção da 
instituição. O encontro integrou a pro-
gramação das rodas de diálogos pro-
movidas regularmente pela Superin-
tendência do Sistema de Atendimento, 
com vistas à uniformização de pro-
cedimentos na prestação de serviços 
ao público. “Dentro de um limite de 
razoabilidade, devemos ser mais cri-
teriosos com a coleta dos documen-
tos necessários para cada caso levado 
à Defensoria. Tal aspecto é essencial 
para o sucesso da demanda e, natural-
mente, para a satisfação do direito do 
assistido”, concluiu Kamila Barbosa.

Show da Tribo 
do Pixixita

A14° Edição do Show Tribo do Pi-
xixita, será realizado sábado, dia 8 
de abril às 19h no Seu Guma bar e 
restaurante. Festa da música mara-
nhense em homenagem ao músico 
José Carlos Martins, o Pixixita. Com 
os Artistas: Chico Nô, Josias Sobrinho, 
Rosa Reis (foto), Sérgio Habibe, Tu-
tuca, Gerude, Ronald Pinheiro, Dicy 
Rocha, Chico Saldanha, Beto Eron-
gue, Celso Borges, DJ Pedro Sobri-
nho. Informações: (98) 9 8814 1407 
(Oi);  9 8203 0806 (Tim). Dentre outros. 
Música bate papo, Poesia, Fotografia 
e vídeos. Rua dos Periquitos n° 14 – 
Jardim Renascença. Ingresso: R$ 20.

SBT tira Chaves do ar

Poucos meses depois de voltar a ser 
exibido no período vespertino do SBT, o 
seriado mexicano “Chaves” novamente foi 
retirado da programação do canal devido 
uma nova ordem de Silvio Santos. Logo 
que retornou das férias nos Estados Uni-
dos, o dono do Baú da Felicidade decidiu 
suspender a atração infantil que vinha 
atingindo altos índices de audiência para 
ser substituída pelo “Primeiro Impacto”, 
noticiário policial comandado por Dudu 
Camargo e Marcão do Povo. Assim que sou-
beram que “Chaves” não fazia mais parte 
do conteúdo da emissora, uma legião de 
fãs protestou nas redes sociais. Revolta-
dos, os internautas xingaram e soltaram o 
verbo no Twitter. “Tirar um seriado puro 
e leve para substituir por um jornal ter-
rível e com apresentadores horrorosos. 
Que absurdo”, comentou um deles.
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Rogério Minotouro 
vai enfrentar Ilir Latifi 

 São Luís, segunda-feira, 27 de março de 2017

Vettel vence 
primeira 

corrida do ano
Alemão largou atrás, mas se recuperou e venceu na estreia de 2017. Sebastian Vettel, 

com a Ferrari, aproveitou as oportunidades e superou o britânico Lewis Hamilton

UFC

Derrotado por Ryan Bader 
na luta principal do UFC em 
São Paulo, Rogério ‘Minotou-
ro’ Nogueira teve o próximo 
desafio no octógono anun-
ciado. O veterano busca a re-
abilitação diante de Ilir La-
tifi no UFC Fight Night 112, 
em Oklahoma, em 25 de ju-
nho, pela divisão dos meio-
pesados.

Aos 40 anos, Minotouro 
segue no Top 10 da catego-
ria até 93kg, apesar do revés 
para Ryan Bader, por nocaute 
técnico, em novembro do ano 
passado. Nos últimos cinco 
combates, o brasileiro conse-
guiu apenas duas vitórias. Em 
16 anos de carreira nas artes 
marciais mistas, o baiano tem 

22 triunfos em 28 combates.
Coincidentemente, Ilir La-

tifi também vem de derrota 
por nocaute para Ryan Bader, 
em setembro do ano passa-
do, perdendo sequência po-
sitiva de três lutas. Parceiro 
de treinos de Alexander Gus-
tafsson, o sueco tem 12 vitó-
rias em 18 apresentações no 
cartel. Atualmente, ele ocu-
pa um lugar acima do luta-
dor brasileiro  Minotouro no 
ranking dos meio-pesados.

O UFC em Oklahoma terá 
na luta principal os veteranos 
BJ Penn e Dennis Siver. Ex-
campeão dos meio-médios, 
Johny Hendricks também está 
escalado no evento, contra 
Tim Boetsch. 
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 UFC FIGHT NIGHT 112
CONFIRA A CLASSIFICAÇÃO FINAL DO GP DA AUSTRÁLIA:

25 de junho, em Oklahoma,

lutas já confirmadas:

BJ Penn x Dennis Siver

Johny Hendricks x Tim Boetsch

Rogério Minotouro x Ilir Latifi 

Felice Herrig x Justine Kish

Josh Stansbury x Jeremy Kimball

1.º    Sebastian Vettel (ALE/Ferrari)   em 1h24min11s672

2.º    Lewis Hamilton (ING/Mercedes)   a 9s975

3.º  Valtteri Bottas (FIN/Mercedes)   a 11s250

4.º    Kimi Raikkonen (FIN/Ferrari)   a 22s393

5.º   Max Verstappen (HOL/Red Bull)   a 28s827

6.º  Felipe Massa (BRA/Williams)   a 83s386

7.º   Sergio Perez (MEX/Force India)   a 1 volta

8.º   Carlos Sainz Jr. (ESP/Toro Rosso)   a 1 volta

9.º   Daniil Kvyat (RUS/Toro Rosso)   a 1 volta

10.º   Esteban Ocon (FRA/Force India)    a 1 volta

11.º   Nico Hülkenberg (ALE/Renault)   a 1 volta

12.º   Antonio Giovinazzi (ITA/Sauber)   a 2 voltas

13.º    Stoffel Vandoorne (BEL/McLaren)    a 2 voltas

NÃO COMPLETARAM A PROVA:

Fernando Alonso         (ESP/McLaren)

Daniel Ricciardo         (AUS/Red Bull)

Romain Grosjean         (FRA/Haas)

Marcus Ericsson         (SUE/Sauber)

Kevin Magnussen         (DIN/Haas)

Lance Stroll         (CAN/Williams)

Jolyon Palmer         (ING/Renault)

Minotouro tenta retomar caminho das vitórias contra sueco Ilir Latifi

A 
temporada 2017 da Fór-
mula 1 mostrou que tem 
tudo para ser a mais dis-
putada dos últimos anos. 

Na madrugada deste domingo, os 
pilotos aceleraram para a dispu-
ta do GP da Austrália, o primeiro 
do ano. Depois de largar atrás de 
Lewis Hamilton, da Mercedes, o 
alemão Sebastian Vettel, a bor-
do de sua Ferrari, aproveitou as 
oportunidades e superou o bri-
tânico, terminando a corrida na 
primeira colocação e vencendo 
o primeiro Grand Prix do ano.

A Ferrari, que teve grande 
apresentação nos testes de pré-
temporada, mostrou, definiti-
vamente, que pode desbancar 
a Mercedes no Mundial de Cons-
trutores. Completou o pódio, na 
terceira colocação, o finlandês 
Valtteri Bottas, da Mercedes. O 
também finlandês Kimi Raikko-
nen, da Ferrari, assegurou a quar-
ta colocação.

A escuderia italiana não ven-
cia uma corrida de Fórmula 1 
desde 2015, com o próprio Sebas-
tian Vettel, em Cingapura. Com a 
vitória, o alemão somou 25 pon-
tos e subiu para a liderança do 
Mundial de Pilotos, vencido pela 
Mercedes desde 2014.

O alemão Sebastian Vettel 
largou na segunda colocação, 
ao lado de Lewis Hamilton, que 
foi o pole position. O piloto da 
Mercedes conseguiu se manter 
na liderança após a largada, en-
quanto Vettel segurou as inves-
tidas de Valtteri Bottas, substi-
tuto do campeão Nico Rosberg 
na Mercedes, que vinha na ter-
ceira colocação. Se as primeiras 
posições não se inverteram na 
primeira curva, mais atrás, o bra-
sileiro Felipe Massa, que largou 
em sétimo, conseguiu aprovei-
tar e pular para a sexta coloca-
ção – posição que segurou até 
o fim da corrida.

Mais lento que Vettel, Hamil-
ton teve que parar para trocar os 
pneus na 17ª volta – a previsão 
antes da corrida era que o piloto 
parasse na 22ª volta -, e passou 
a se complicar. Com Hamilton 
fora da pista, o piloto da Ferrari 
assumiu a liderança e aproveitou 
para imprimir grande velocida-
de e disparar na frente.

O piloto britânico retornou 
na 5ª colocação e rapidamente 
subiu para a vice-liderança, mas 

não conseguiu andar mais rápi-
do que Vettel, que chegou a abrir 
8 segundos de vantagem. Com 
tranquilidade, o piloto alemão 
da Ferrari não teve dificuldades 
para confirmar a primeira posi-
ção e receber a bandeirada, ga-
rantindo a primeira vitória na 
temporada 2017 da Fórmula 1.

Único piloto australiano na 
temporada 2017 da F1, Daniel 

Ricciardo sofreu com problemas 
elétricos em sua Red Bull e aban-
donou a corrida ainda na 30ª volta, 
frustrando os torcedores locais 
que desde o início dos treinos, 
na quinta-feira, demonstraram 
grande apoio ao compatriota.

Companheiro de Felipe Mas-
sa na Williams, o jovem Lance 
Stroll não foi feliz em sua pri-
meira corrida oficial na catego-

ria. A 12 voltas do final do GP da 
Austrália, o piloto acabou sain-
do da pista por conta de proble-
mas nos freios. Outro piloto que 
abandonou a corrida perto do 
fim foi o bicampeão Fernando 
Alonso. O espanhol, que segue 
com muitos problemas em sua 
McLaren, não conseguiu com-
pletar o primeiro GP do ano e 
se retirou da pista.

Depois de largar atrás de Hamilton, Vettel aproveitou as oportunidades e superou o britânico, terminando na primeira colocação
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Festa no interior
Cordinho e Imperatriz vencem São José e Maranhão Atlético e agora vão decidir o primeiro turno do 

Campeonato Maranhense em duas partidas. A primeira será quarta-feira, em Barra do Corda

O 
primeiro turno 

do Campeona-

to Maranhen-

se de Futebol 

Profissional será decidi-

do entre as equipes de 

Imperatriz e Cordino, em 

duas partidas. Os dois ti-

mes foram vencedores  

dos jogos do último sá-

bado. A decisão será em 

duas partidas. Por ter o 

melhor índice técnico da 

competição, o Cavalo de 

Aço fará o segundo con-

fronto em casa, no Estádio 

Frei Epifânio, na Região 

Tocantina. Tudo começa 

na quarta-feira, em Barra 

do Corda, às 15h45 (o Es-

tádio Leandrão não pos-

sui luminárias), e termi-

na no próximo domingo, 

em Imperatriz, de acordo 

com a tabela do Estadual. 

Na semifinal do sába-

do, o Cordino ganhou do 

São José por 2 a 1 , à tar-

de, e à noite o Imperatriz 

venceu o MAC por 3 a 1. 

Os dois resultados foram 

motivo de muita festa nas 

duas cidades: Barra do 

Corda e Imperatriz.

 

Cordino x São José

Jogando pelo empate, o Cordino mais 
uma vez dependeu do atacante Ulisses 
para resolver a parada. Ele abriu o 
marcador ainda no primeiro tempo, aos 37 
minutos, mas o São José não se intimidou 
e empatou aos nove da fase final,  após 
uma cobrança de falta batida por Kleuton. 
Quando o time ribamarense exercia maior 
pressão em busca da virada, tomou um 
contragolpe fulminante, cabendo outra 
vez a Ulisses fazer o gol da vitória, já nos 
acréscimos, aos 49 minutos, o oitavo dele 
na competição, da qual é artilheiro.

Reclamações

Ao final do jogo,  o treinador do 
MAC reclamou da arbitragem, 
dizendo que  sua equipe foi 
bastante prejudicada. 
 Em Barra do Corda, Paulinho, 
treinador do São José, e todo o 
banco de reserva reclamaram 
da não marcação de uma 
penalidade em favor da equipe 
ribamarense, no segundo 
tempo, e, ao final do jogo, foram 
reclamar direto ao juiz, que saiu 
de campo protegido por policiais.

Imperatriz x MAC

Também necessitando apenas de uma igualdade no marcador, o Imperatriz foi 
premiado logo no primeiro minuto de jogo, após uma bola levantada na área do MAC 
e cabeceada por Bruno Lopes. O Maranhão tentou reagir logo no minuto seguinte, 
mas o goleiro Rodrigo Ramos fez duas defesas espetaculares. Empurrado por sua 
numerosa torcida que compareceu ao estádio, o Cavalo de Aço fez o segundo gol 
aos 31 minutos, num chute do atacante Cris, que desviou em um jogador da defesa e 
enganou o goleiro Alencar Baú.  Dominando a partida e em  busca do terceiro gol, o 
Imperatriz, porém,  foi surpreendido elo adversário, que diminuiu para 2 a 1 por meio 
do zagueiro Moisés após a cobrança de um escanteio aos 35 minutos. No segundo 
tempo, o jogo foi equilibrado,  com o MAC buscando o empate e o Imperatriz querendo 
o terceiro. O Cavalo de Aço cresceu de produção após a entrada de Junior Lacraia que, 
em jogada individual, passou por dois jogadores maqueanos e tocou para Cris. Este 
lançou para Rubens fechar o marcador fazendo 3 a 1.

Após eliminar o MAC, Imperatriz continua invicto e joga em casa a última partida da final do primeiro  turno O atacante Ulisses, artilheiro no  Estadual, fez os dois gols do Cordino
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